

佐伯と国木田独歩

(其の二) 尺間神社

会員山本保

一回目の登山(十月十八日)

佐伯市上岡駅のプラットホームに、次のような案内板が立っています。

名所案内(実際皮立横書)

天間岳(海拔六〇八m)

山頂に尺間神社あり、眺望絶佳

北八幡、徒步二時間

十三重の塔

佐伯氏が建立した供養塔

北一五〇m、徒步五分

大内梅林

見頃二月上旬

南東一、五分、徒步二十分

佐伯市末りで僅かに十日、而して既に三個の山へ城山、金比羅山、天間山に登り候。其の最後は即ち一昨日八月曜日、天間山と称する佐伯を去る三里へ高峰に攀び、終日、峰より峰、谷より谷に涉りて暮し候。

絶頂に近き邊は、巖石突として空き切り、被其へてつぶんにありて、鎌を左よりて登り得百度ども絶崖に候。

二回目の登山(十一月十八日)

此度は其山頂に一泊の覚悟にて、兼て用意の三度分のむすび二人前(三十三個)と粗い、毛糸二枚用意仕り候。寝具に應る秋の光をすこし斜めに受け、懶々快々言ふに吉日代り心地と水素を致し、身体を一種の精神的整気球と仕り、深く如く飛ぶ如く歩行致候。

佐伯史談先月号で、賛助会員萬橋智氏の「尺間神社由來記」を樂しく読ませて、左書きおいた。「毎年正月三ヶ日めいすれがの日に、早朝尺間神社に参拜のため登山することにしていい」という一文が強く心を打ちました。独歩は今から七十七年前(明治二十六年十月八日)と十一月十八日の二回、尺間山へ登りました。

此の延は此の以前(十月十八日)、登山の帰路、老樵夫と一少年に出遭ひ、老の延にて、其老樵夫のいかにも衰へたる、之を尊く少年のいかにも無邪児らしさことは、小生の頭底固く印して矢せず、其へ後も天間山を思へば必ず聯感致す場所に候。

此時已に夕陽西に傾き、連山の頂火炎を点じ、西方阿蘇(五九二m)の煙がまた雲か、懶々左る茶

明治村(弥生町植松)の愛宕神社の裏山から登つてします。

登山の様子を、友人の田村三治氏へ東京専門学校時代の同級生の宿の手紙によつて紹介いたします。

一回目は麻木村(林生町麻木)の近道から、二回目は

えしめ候。

さて西に夕陽を眺め、頂上^{ノリ}已に月の光を暎み左面
空に載き、いよいよ登りて遂に足間に絶頂に達し申
候。此時已に全く夜、月光霜^{ムシキ}如く、空穏の寂寞天
地をこめぬ。

此一軒家に到着致し左の時心地と申しては、と
ても都^ス生活^ハ人に染み給ふ大光^{ムシキ}如き人々の想像、
万分一矢にも致し得る土の人は御座候。「申し、浦
吉^{シマキ}しますか」と障子開けて頭差し入れて問ひしは
小生なり。

汝を見れば室内朦朧として片隅に一個の炉^(ロツ)あり。
自在かぎに掛けあるものは大鍋、其傍に座する者は
一個年増の女、一個十三四歳と見ゆる少女、
其他に此の大寂寥の山頂の物十^トき住家有名にも拘
らず、唯一つ男の影もなし。

若し此二人が荒くれ男の毛だらけと想像すれば、
此のあはらやこそ疑ひもなく山賊の住家とこそ申す
べけれ。幸ひにして大反対の婦女子年若の二人なり
しは、また一種異様の感も有之候。

炉を擁して薪^{ヒノキ}は少女と年増と坐し、此の方に收
ニと坐し、炉は爐^{ヒノキ}と燃え上りて四人の面赤く照す。
若し室内を見廻せば左左^{ミヅシ}一間一軒の茅屋に過ぎ
ず。天井なく太た大木の丸木と横木ふるを見ゆ。其

上にはしごなど接げあれば、室内ふ十坪りで暗澹
左の事は物す^{コキ}ばかりなり。

西の一側に奇怪の神棚ありて燈とぼれ居左り。これ
家に祭れる尺間の女神とこそ思はれ候、東の一面
に食盤など並べ置く棚あり。炉の一方に二枚屏風^ス
中立ての土の立つを見左り。それもい左^{ミヅシ}下^ス居左
り。凡てこれ本質宿の体。

年令三十四、女。一眼^{ヒヨウ}を眇^{ヒョウ}し、つまほ^{ヒマホ}を着し、怪しき説^{ヒヤク}にて語る。忽ち笑ひ、忽ち眞面目と女反。其のキヤテ^ハターラ^タ容易に知るべからず。少女は田杵の者^ハ由・顧ほど^カの左ナ一週間籠^ハ居る^トス事、哀れと申すべき。

吾等此の怪しき屋根の下、此の面白き炉火に對し、
此の二人の婦女と語り、用意^ハお^ハす^カを食して後、
屋外に出れば、月光屋^ハ如し。今こそ^ハ巣の絶頂
に上りて思ふままに此の明月に向ひ候。

身はただ天地萬々の際に漂ふか如く、思ひ悠々と
して窮まる處を知らず。左左見る狹霧霜^{ヒザシキ}の如く下界
をこめ、山も野も谷も其底に眠り、男も女も鹿も子
も此の底に包まる。

仰き望みは、無限無邊無窮の大空懸々として抜が
るを見る。星も、月も、太陽も水星金星銀河^{ホリ}
とあらゆる大塊此の間に又へ。此夜は茅屋に眠り、明く化^ハ十九日へ十一月一日
曜日、此の日は終日山より山へと跋涉仕り、終に彦
嶽^ハ彦岳、六三九^{メイ}と称する高山に登り、薄暮家に
帰り候時は、月の光断^{カタブ}宵の煙の香に沁^{ハシ}从そめし頃
にて候。

「歎かざる記」にも、次^ハよう記されてます。

足間に^{ヒヨウ}山は佐泊を去る西北三里に在る高山なり。絶
頂に祠^{ヒノキ}あり。天間神社と称す。
頂は^ハ石巖々^ハなる岩石なり。兀^{ゴツ}として秀立し、
四方^ハ群山を脚下に瞰下すべし。東方大洋を望み、
三方^ハ海^ハ連山波濤^ハ如く、遠く肥州(熊本県)、日州

（宮崎県）に連なるを視る。

独歩兄弟と尺間山で出遇つ （鴨谷除館表） 武石素吉氏は、次の方に思ひ出を語つたそです。

尺間の「のぞき」（岩壁）の上で月が昇りへりて、若い時でしづかから、詩琴なんか、大声でやつていた。その時に牧二氏と國木田先生が来られた出遇つ友人ですが、それから翌朝下りて先生にまことに、縦に参岳上登つ左へでした。

昭和四十五年一月一日各行「佐伯ボケツトニエース」——高司哲雄氏編集——青面赤面欄を掲載させていただきます。

正月三日、佐伯史談会の初歩にて随行して、天間神社に詣でた。

麻木一の鳥居口から登り、帰りは尺間口へ廻り、千葉川、尺間バス停留所へ下りながら、私にとっては三十年ぶりの参詣とて、お山の変りが左に一驚した。

登山道が改修されて登り良く左の坂結構左が山上へおりさま、神社の方はずい、すべて現代調に変わった、ありがた味がうすくなつた。

しかし、尺間講の信者や開達祈願の人々が、山上一ぱいにひしめき合つてゐるを見ると、信仰と懶光が結びついた左めとは見え、現代人の心の隙間に露呈してゐるようだ、何かものたりないものを感じ左。

（2）麻木登山道中腹へひの石が遠近の籠堂の境内に立つてあるが石碑が三つ立てられています。これ又不動明王へ不動尊像と関連しています。

（1）寄進 醍醐分教会所地 岩崎興吉

（2）御鷦鷯講の開闢祖世話人記念碑

（3）奉獻芳名（氏名省略）
御鷦鷯講分教会建立

水が潤して滝へ狀にほ遠い、滝堂に立つて不動尊像及び龍堂に来る御願へ行人を待つてゐるが、左側には

さて、かつて鎌鎧（カマツチ）をして登つた岩壁は既（ヨリ）としてそびえていたが、道は岩壁を避けて傾斜の緩い岩段

を四百の石段で連絡し、山顶にいたつてゐる。

山顶には、櫻灯も点き、鎌筋コンクリートの茶屋、土産品店も出来た。神社境内も改装されて、社務所はお札、お香袋、お神籠、お神酒の販売にいそがしい。

信者にご祈祷を知らせるマイク放送、お寺かに太鼓の音だけが昔を思わせてくれる。岩山の岩壁の周りや、のぞきとよばれた修驗行場はなくまへ左が、表参道の急峻を上下する百段の石段が残つていて、皆の尺間の姿を伝えている。俗にまつた靈峰尺間、これでよいのかといいたい。

祠 磨 記 念 碑

石段參道改修記念碑

着工 昭和三十九年五月十日

（高司道寅氏）
道典書

此ノ大神ノ御徳ヲ慕奉ル人等、多カル中ニ母・老幼婦女等ハ攀登ル道ノ峻キニ憚レテ、御社近傍等ノ事、難カリシヨ河野千代歳甚ク憂ヒテ、岩木根路

別ケ、夏、熱サ冬、寒サニ母懸シテ、彼方ノ川石此方通岩攀來リテ、數多ノ石階成勢シ方延元年へ一八六〇年ナリキ。

然ルヲ年月未經行間ニ此處彼延殿レ損レテ往來危ク成ニタリシチ、此度河合理吉、高司流五郎等參上人迺便徳宣シ改築セント、水鳥、同心ニ思立、

大分県ニ諸願テ国内ノ諸人ニ競キ、黃金白銀ヲ集ヘ二集ヘ、去シ明治四十一年十一月ニ其事ヲ創メテ、岩研均シ土築堅メ、良石ヲ佐伯白梓彌遠近ニ貰シ、義舟ニ車ニ積載セテ御山ノ麓ニ持運ビ、肩ニ背ニ担候

比テ御山ノ山頂ニ持登利、石工等ハ打墨繩ノ一筋ニ信徒等ハ懽ム心、緩ミ無ク、霜雪ニ戰ヒ雨風ヲ冒シ勉勵ミテ、遂ニ今年明治四十二年四月斯ノ母慶シノ事成竟ス。

嗚呼、先達ノ人等ノ功績ハ神母賞伝人モ讃メ、下此石階ト共ニ永久ニ後世ニ伝ハラム、穴穿ムシノ譽レ、力ナカモ。

（註）昔々易イ子る左門は段落、句讀点、よ及が文を、あたしの判断で付けました。

台石には、発起者高司流五郎、寄付者河合理吉等の氏名が刻み込まれてます。

（註）民間神社境内へ拝殿の近くに二つの石碑があります。次へ文字が刻みされています。

千早ふる神の開きし道をまた開くは人の力なりけり

信仰と觀光とを以て、東九州屈指の靈山と謳われる尺開神社ノ參道並に石段は、明治四十一年に築造されて以来、其のままで年月を経ること五十余年、久しい間次々に被壊や毀損の箇所が生じ、多くの參拜登山者が少なからぬ不快感を抱いていた。此へ石段は、大分県内唯一の長い石段で「天間様の古段」と邊近凡ゆる人々に親しみと便宜を与え、一度参拜した者は永久に思い出となる印象深い參拜道でありました。だが、思えば、此の山頂にこの石段を築いた当時の人々の真心と努力と幸運と苦労は並大抵ではありませんでした。

其の恩恵によつて、久しう間各地の皆様が不安なく登山し参拜することが出来得左メであります。

若し此のまま放置すれば、缺壊は其ノ度を増し、一般の人々に不便と不安を与えること必論、これを築いた先人にも相応まることになりますので、今回當神社に奉請会を開催して、登山参拜者の安全と便宜を圖り、難済の場合をも考慮して、幅員を拡め、コンクリートを以て永久的施設を期して、古の石段の大改修を計画、昭和三十一年五月一日に着工致しました。

何分にも、場所板として見積工費約五百萬円を要する容易ならざる事業ではありましたが、外神明の加護の下、皆様の篤志に依つて万人譁による意義ある大改修と同年十二月二十二日、約八ヶ月にて完工し得左メであります。あとがき

弥生町へ工藤豊村長へは、日豊海岸国定公園に、県南最高の靈峰又間山を含め、全國に多くの信徒をもつ天國神社と共に大自然美をうり方。そと、昭和四十五年度事業として参道へ林道四里中、一九〇〇mをつくる計画を立とうです。

もし、これが完成すれば、天國登山も半分以上は自動車で登ることもでき、その上駐車場が設けられれば、マイカー族のよいコースとして、登山参拜者も激増することでしよう。

さるにば、駐車場から頂上までの歩道をつくり、将来は八戸高原と接続が雄大なプランを考えており、

(以下23P下段参照)

研究

佐伯の港はどんな動きをしているか

主として水産の流通について

大分県立佐伯農高高等学校
教諭・同校郷土誌クラブ顧問
市会議員 野瀬仁

第二章 佐伯港

第二節 その社会的環境(つづき)

(二) 重要港湾指定の意義

昭和四十五年、佐伯港は急激の重要港湾の指定を受けた。まことに喜びしいことである。大分県にとっても、昭和二十六年に大分、別府、津久見の諸港が指定されて以来二十年ぶりで、県勢の発展の上からもお目出度いこ

とである。とりわけ佐伯港へ指定され、日本経済の急速な発展にともなって、全国多數の候補の中から鹿児島の川内、北海道の十勝と共に三港選ばれ左最も古翼のものとして、時代の落し子であるといえる。指定の第一の條件は港の実績と、将来發展の可能性であると思うが、これを成功させ左のには、港に利害を持つ市民の声を背景に、有力な各機関の後援が結びついた結果と思う。中でも商工会頭、市長、村上寅代議士のお骨折りが必ずかって力があつたと聞いている。

一国の政治家は天下國家を論じてもらわなくしてはならないが、同時に郷土の鳥にも役立つてもらいたい。人が苦勞して一つの資格をかちとることは、その人にとつて大事なことであると同じように、重要港湾の資格をかちつたことは、佐伯市にとって極めて重要な事だと私は思つてゐる。

池田市長は、昭和四十二年立候補の際公約して以来、四十三年の植物検疫所、四十四年以來の綜合庁舎建設、いままで入岡管理局佐伯出張所の設置運動等、港の建設は佐伯市政の中心課題である。と共に港は大分県知事の管理のもとに置かれていることを知らなくてはならない。二月二十一日、港のことと聴くため市長を訪問した。市長はこれまでの重要港湾指定は、一つは県の理解であり、いま一つは漁人の土地提供であると話した。県は昭和四十三年、全国港湾協会の大会で佐伯港を太分県へ重要港湾としてとり上げたことの意義を説明した。また重要な港湾にふさわしい二万七三万坪級の接岸バース建設の為、興人氏が心よく承諾したことの意味であつた。公害で批難される漁人が、会社所有の土地に佐伯木挽園地使用に理解を示し、いま文左接岸バースに承諾したことなど、いまから企業は、社会共同体意識を持たなくては成立

右者致類焼二付當分為取續書面之麥 無利二千御
渡 未承年分五ヶ年賦返上被 御付候間其分可相心
得候 以上

年二月十三日

「此は驗書あらわしよでなくて、お済あましの控書あわせである。今も昔も春先は火災のシーズン。當時の農家はおとこち穀在してい左へ三軒位ですん支もひでもうか、へ或は穀焼とあるから外に火元があり、又別に羅災の家もあつたが知れない。大事な兵糧へそう呼んでいたを焼いた百姓は、明日からの食べることに困る。そこで村役人を通じて救援方を頼り出左のか聞き届けられた、羅災三軒に対して麥へ米ではなく、五斗宛貸渡あわせへお達たどしてある。無利子へ米麦の貸借にも当時は利息をつけて扱つていたし、穀母子無盡のようす制度も行われていた程、穀物そのものが流通経済の面で金銭にかわつて用いられていたのもよい。手賊償還五か年もまだ要當とこそ、五斗の麦にいもや粟など雜穀を加えれば、どうにか麦秋の五月（陰曆）までこぎつけられる。そのようには私は考へて見た。

昔の百姓は米は食うことば殆んど出来なかつた。麦が主食の座にあり、粟や稗の雜穀を以て補つていた。私は幸いにも（そう思つてい）貧農の家に生長し、稗まで食べているので、いささか當時の赤木村の百姓達の食生活が察せられる。いや食生活ばかりではない。衣も住も貧乏限りであつたはずである。

この赤木村大庄屋文書の序頭に、御年貢未割賦寫が示されてゐるが、それによると、本村一堂師附近で高の五割六分一厘、中陸留が五割一分七厘、一番奥の道野内へ改原を含んで、四割九分ニ厘といつた状態。延べ前

に揚代友へ資料としての相三畠四歩の高九升四合に対するまづその上割を越す五升近くが年貢、そして愛人平之丞に一、二升の小作を出さぬはならぬとする、たゞ、牢兵衛母子の手許にいくらの麦が残つてある。そり畠すらも耕作を五年間壳り渡すと止む事へ資へきである。
だから食つて行けない。夜逃同様にして出稼出奔するものか毎年のよう、そろし方こと連抜つ左邊書か、僕が五年間は二十立直も出がらせている。それが当然のことときだてい左みが當時の農村社会の姿であつた。

（ナセページ上段より）
エリスボスホテルを建設して、大自然を楽しむ県民や遊客のハシカーディングへハイキングをする人々の期待に應えようという夢を持っています。

（ナセページ下段より）
八戸高原 標高七一六メートルの基盤山から、六五六メートル標高山を結ぶ石段台地で、小倉ハ平尾谷、山口県の秋吉台と共に全国四か所だけ見れる少

ルスト地形です。眺望とハイキングに、絶好の

場所です。

足間神社間の大祭は左の通りです。

二月二十四日 春の大祭（新年祭）

七月二十四日 夏の大祭（副祭）

十一月二十四日 祓の大祭（新嘗祭）

参考資料 年表

養老元年（七八一）御鱗張宗古工門・足間神社を勧請す。

天正元年（一五七三）室所幕府滅ぶ。多加盛雲法印・足間

万延元年（一八六〇）河野千代藏足間神社參道並石段造立
明治二十六年（一八九三）因木田發步足間登山（三百）
昭和四十二年（一九六七）高司龍吉部參道並石段改修。
昭和三十九年（一九六四）足間神社奉贋会石段・參道大改修。